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« Après de longues heures de travail acharné, voici le nouveau numéro du meilleur
journal écrit par les lycéens et pour les lycéens. Le temps de réunir une équipe de
journalistes motivés et de rédiger, illustrer, mettre en page nos articles, nous sommes
enfin prêts à publier.  
Dans ce numéro, nous nous sommes interessés plus particulièrement aux tensions, aux
conflits et aux coopérations entre États dans le monde actuel. Les problématiques
géopolitiques jouent en effet un rôle déterminant aujourd’hui, notamment au regard des
enjeux de demain comme par exemple la cause environnementale. 
Au-delà de cet ambitieux dossier du mois, nous avons l’honneur de retrouver une plume
lycéenne très complète ainsi que des rubriques toutes plus intéressantes les unes que
les autres tant au niveau mondial avec le concept de fast fashion,  qu’au niveau local
avec l’autoroute de Castres et même à l'échelle de notre établissement avec des tips de
révision! » 

Bonne lecture !
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LE DOSSIER DU MOIS : 

FAIRE LA GUERRE, FAIRE LA

PAIX 
La prise de pouvoir des talibans par Gabriel

La guerre de l'ombre ou une nouvelle forme

de Francafrique par Matheo

Sous-marin, la France est-elle un dommage

collateral par elisa et elsa

 Les conflits futurs, que seront-ils ? Par

Jeanne 

Faire la paix au XXIeme siecle : credible ou

impossible ? Par Armand

Existe-t-il des guerres justes ? (pas de

signataire)

Les medias favorisent-ils la guerre ? Par

Sausan et Basma 



Le 30 août dernier s’achevait la guerre
d’Afghanistan. L’Afghanistan est ce pays
montagneux d’Asie du Sud comptant près de 40
millions d’habitants et dont on dit en raison de
ses nombreuses guerres qu’il est aussi tourmenté
que sa géographie.
Une guerre impliquant la coalition internationale
contre les forces armées des talibans...
Mais alors comment après 20 ans de combat, le
dernier conflit en date sur ces terres peut finir en
échec pour des puissances occidentales telles
que les Etats-Unis ?
Nous sommes après l’invasion russe en
Afghanistan durant la guerre froide, de 1979 à
1989. 

LA PRISE DE POUVOIR

DES TALIBANS 

by Gabriel  LEROY

Cependant, la politique qu’ils veulent mener rejette
totalement les femmes de la société, notamment
avec la fermeture des écoles pour les jeunes filles.
De plus, le Mollah Omar, chef des talibans, décide
de protéger les islamistes radicaux comme
Oussama Ben Laden, chef d’Al-Qaïda et
commanditaire des attentats du 11 septembre à
New York. Ces attentats, bien qu’ils ne soient pas
menés par les talibans, seront fatals pour eux. En
effet, ils marquent l’entrée en guerre des Etats-Unis
contre les talibans. Deux mois après le début des
opérations, avec l’aide de la coalition internationale,
les Américains renversent le régime taliban et
déploient les forces de l’Otan dans le pays, ce qui
représente 130 000 hommes.

Une guerre civile éclate dans le pays, poussant
nombre de personnes à se réfugier au Pakistan.
Parmi elles, on retrouve de jeunes étudiants en
religion islamique qu’on appelle les talibans.
En 1994, ces jeunes pris d’ambition et d’idéologie
pour leur pays en ruine lancent une conquête des
terres afghanes. Le mouvement prend de
l’ampleur et ils prennent la ville de Kandahar,
principale ville du sud du pays, puis la capitale,
Kaboul, au nord du pays, en 1996.
De ce fait, les talibans se retrouvent aux
commandes du pays. 

-Mohammad Hassan Akhund, ici au centre de
l'image prise en 1999 au Pakistan

(Huffingtonpost .fr)

-Le Mollah Baradar Akhund, assis avec un groupe
d'hommes dans le cadre d'une déclaration vidéo,

publiée le 16 août 2021 (Huffingtonpost .fr)



Malgré cela, les talibans ne sont pas anéantis
et se réfugient dans les zones tribales, à la
frontière avec le Pakistan. Durant toutes ces
années, les talibans livrent une guerre
irrégulière aux forces de la coalition puisqu’ils
ne mettent pas en place une vraie armée
mais mènent plutôt des petites opérations
avec des attaques kamikazes, Malgré un
gouvernement stable, en 2014, seulement 65
% de la population était contrôlée par les
forces de l’Otan, il est donc facile pour les
talibans de se cacher. Par conséquent, en
2019, ils sont en pleine ascension. 

Gabriel LEROY 

-Nouveau drapeau Afghan (Wikipedia) 

Pourtant, le 14 avril 2021, Joe Biden annonce le retrait des troupes. Le 2 juillet suivant l’annonce, les dernières
troupes américaines quittent le pays, laissant aux talibans l’occasion de s’emparer du pouvoir. Ces derniers
ne tarderont pas, puisque le 15 août, ils entrent dans Kaboul, faisant fuir le président Ashraf Ghani qui
déclare : « les talibans ont gagné la guerre ».

Au final, cette guerre aura duré près de 20 ans et a coûté 1000 milliards de dollars aux Etats-Unis, pour
aboutir à une défaite. De plus, elle aura tué des milliers de civils et de soldats des forces de l’Otan et
aura poussé plus de 2,6 millions d’Afghans à se réfugier dans le monde. (source : lemonde.fr).

-5 talibans en route (Le Telegramme.fr)



De l’opération Licorne à l’opération Barkhane, au cœur de la lutte
anti-terroriste
Pour comprendre les défis que doivent relever les forces
françaises en Afrique, on se doit de remonter le temps de
quelques décennies pour nous rendre dans les années 1990. En
effet, après les indépendances et la guerre froide, les états
africains sont appauvris et la sécurité n’est plus garantie. Ce
climat instable est alors propice au développement de groupes
terroristes dont Al-Qaïda. Mais au début des années 2000, la
situation empire et le terrorisme islamique se répand dans le
monde. Les forces occidentales sont contraintes d’agir vite. En
plus de la guerre déclenchée en Afghanistan, les Américains se
repositionnent en Afrique, là où les Français n’ont qu’à réarmer
les forts jadis abandonnés lors de la décolonisation. Pourtant ce «
retour » de l’armée française a pris du temps et s’est opéré grâce
à de nombreuses opérations depuis, notamment l’opération
Licorne en 2002. Les dernières en date sont les opérations Serval
(2013-2014) et Barkhane (depuis 2014). 

 LA GUERRE DE L’OMBRE OU UNE NOUVELLE

FORME DE LA « FRANCAFRIQUE » ?

Depuis près de 50 ans, la France n’a pas cessé d’intervenir
sur tous les plans en Afrique et plus précisément au Sahel.
Pourtant, cette présence est fortement remise en question
depuis plusieurs années. Cette relation “françafricaine” est, à
l’aube de cette nouvelle décennie, plus que jamais
bouleversée par les nouveaux défis du continent africain.   
Le 20 mars 1956, le général De Gaulle accorde
l’indépendance à la Tunisie pour ce qui deviendra la première
indépendance d’une longue liste en Afrique française. Vont se
succéder l’indépendance de la Guinée, du Cameroun, du
Togo, du Sénégal, puis du Mali, de Madagascar, du Niger,
mais aussi du Burkina Faso, de la Côte d’Ivoire, du Tchad, de
la République Centrafricaine, de celle du Congo, du Gabon,
de la Mauritanie, de l’Algérie à la suite d’une guerre sanglante,
des Comores et enfin de Djibouti en 1977. Ce qui était
l’Empire français se voit dépossédé de toutes ses colonies.
Pourtant, et jusqu’à ce jour, la France n’est jamais vraiment
partie d’Afrique, y exécutant opération sur opération. Chaque
année, le Président de la République française se rend en
Afrique à la rencontre, notamment, des nombreux militaires
qui œuvrent au nom de la France dans ces pays lointains
dans une guerre inconnue, une guerre étrangère, somme
toute : une guerre de l’ombre.

 

by  EVEZARD Mathéo 

-5 talibans en route (Le Telegram
m

e.fr)

-Caricature de Honzec 



1- AVANCÉE DE L’ÉTAT ISLAMIQUE EN 2013:
 
 

Si, jusqu’en 2013, l’Etat islamique était extrêmement
présent en Afrique, on constate un net recul depuis le
retour de l’armée française dans la zone. En effet, avec
près de 10 000 soldats, la France est devenue une des
présences militaires les plus importantes en Afrique
centrale et joue parfaitement son rôle de « gardienne
de la paix » au Sahel.
Une présence au service de la Françafrique ?
Bien qu’essentielle à la lutte antiterroriste, la présence
française en Afrique fait souvent polémique dans
l’hexagone aussi bien qu’en Afrique, car elle est accusée
de n’être, de manière détournée, que la continuité de
l’empire colonial français.
Tout d’abord, lorsqu’on parle de « Françafrique », de
quoi s’agit-il réellement ? Ce terme est utilisé pour la
première fois par Félix Houphouët-Boigny, alors
président de la Côte d’Ivoire, en 1955, pour définir les
relations privilégiées qu’il souhaite maintenir avec
l’ancienne métropole coloniale tout en accédant à
l’indépendance. Ce n’est que dans les années 1990 que
ce mot est popularisé, notamment à cause de l’affaire
Elf en 1994. Il désigne alors la mainmise de la France,
aussi bien politique et économique que militaire, sur ses
anciennes colonies d’Afrique. Mais plus récemment, le
terme est employé par les journalistes pour désigner les
relations diplomatiques particulières entre la France et
les pays d’Afrique francophone.  Mais le terme de
Françafrique désigne ici le néocolonialisme de
l’ancienne métropole coloniale en Afrique de manière
péjorative.

 

2- RETOUR DES FORCES FRANÇAISES EN 2013-2014:
 
 

Légende:

Il est vrai que jusqu’à nos jours, la politique de la
France en Afrique était fortement inspirée du
système colonial de par les accords monétaires de
la zone franc CFA, une forte implantation
économique et commerciale et des accords
militaires secrets. Ce système a d’ailleurs perduré
jusqu’à l’ère Sarkozy. Mais cette décennie ne
marquerait-elle pas la fin de ce néocolonialisme ?
Lorsque l’on a demandé à Serge Michailof,
chercheur associé à l’IRIS (Institut de Relations
Internationales et Stratégiques) voilà ce qu’il a
répondu : « Ce système a commencé à se fissurer
à la fin des années 1980 avec la fin de la Guerre
froide » 



« Une série d’évènements ont sérieusement affecté la relation entre la France et l’Afrique francophone : je
listerais la mort du président Houphouët Boigny en 1993, la dévaluation du franc CFA en 1994, mal comprise
et vécue comme une trahison par les élites politiques africaines”, et enfin de conclure « Nous avons
aujourd’hui plus de 5000 hommes ensablés au Sahel dans une opération Barkhane qui ne peut empêcher
l’extension de l’insécurité […] Où va la relation privilégiée franco-africaine alors que des foules au Mali s’en
vont brûler le drapeau français devant notre ambassade ? »
Depuis près de soixante ans, la France maintient une présence importante en Afrique. Depuis le début du
siècle, cependant, l’instabilité croissante et la prolifération de groupes terroristes ont obligé le pays a
accentuer ses opérations extérieures. Pourtant, il nous semble que ces relations héritées de l’époque
coloniale doivent aujourd’hui cesser. La lutte anti-terroriste ne peut plus justifier des pratiques obsolètes.
Certes la logique de ces conflits est extrêmement complexe et le départ des forces françaises pourrait aussi
déboucher sur une déstabilisation encore plus grande de cette région, avec tous les risques associés : trafics,
migrations incontrôlées, violences contre les civils, coups d'état… Mais face à la montée en puissance de la
Chine sur le continent, la France doit aujourd’hui redéfinir sa politique africaine et se moderniser afin de
relever le défi qui l’attend, celui de créer une alliance des pays francophones forte, démocratique et
indépendante, à l’heure où les tensions diplomatiques sont les plus intenses. 

 

 EVEZARD Mathéo 

Nicolas Sarkozy et Macky Sall après avoir signé un accord de défense et de
prêt en avril 2008 
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SOUS-MARINS: LA FRANCE

EST-ELLE UN DOMMAGE

COLLATERAL ? 

by Elsa, Elisa 

L’accord établi par la France en 2016 avec l’Australie avait été médiatisé dans l’hexagone comme « le contrat
du siècle ». En effet, notre pays a signé, en février 2019, un contrat de vente de douze sous-marins diesel de
classe « Attack » avec l’Australie. Ce chantier revenait au groupe industriel français Naval Group spécialisé
dans la construction navale dont le principal actionnaire est l’État français. Il était question de 31 milliards
d’euros et de la création de 2 800 emplois. C’était un projet aussi bien économique que politique puisqu’il
représentait 30 ans de confiance diplomatique entre les deux pays.
Cependant le Premier Ministre australien, Scott Morrison, en a décidé autrement : « La décision que nous
avons prise de ne pas continuer avec les sous-marins de classe Attack et de prendre un autre chemin n’est
pas un changement d’avis, c’est un changement de besoin » annonce-t-il le 15 septembre 2021. Mais quel est
ce changement de besoin ?
En 2016, le gouvernement australien a passé cette commande pour dissuader la Chine de venir le menacer
dans l’Océan Indien. En effet, la Chine souhaite étendre son hégémonie sur le domaine maritime Indo-
Pacifique et occupe grâce à sa force armée la mer de Chine, méridionale et au-delà, pour annexer un
ensemble d’îles situé au nord-est de l’Australie. En 2017, les relations commerciales entre la Chine et
l’Australie sont au beau fixe : 30 % des exportations australiennes parviennent en Chine
  

Illustration @hide_somewhere  



Cependant, depuis 2020, la crise du COVID-19 a altéré ces relations. L’Australie rejoint un ensemble de pays
pour demander une enquête sur la provenance du virus en Chine, en se rapprochant notamment des États-
Unis. La Chine de Xi Jinping, belliqueuse, brise les échanges commerciaux avec l’Australie en mai 2020. Elle
interdit l’importation de viande et de charbon venant d’Australie et augmente les droits de douane sur l’orge
et le vin australien notamment.

Ainsi, la menace territoriale de la Chine envers l’Australie se fait plus présente puisque leurs échanges
commerciaux censés pacifier les relations sont conflictuels. Le besoin pour l’Australie ne se situe donc plus au
niveau de la dissuasion en mer avec des sous-marins diesel français mais bien au niveau de la riposte en cas
d’attaque, avec des sous-marins nucléaires américains de meilleure qualité technologique (performances et
silence).

L’autre besoin de l’Australie est d’avoir une nouvelle alliance politique et militaire forte pour se protéger.
L’Aukus est rendue publique en septembre 2021 avec la Grande-Bretagne et les États-Unis. Quoi de mieux
que de mettre dans la corbeille de mariage une commande de sous-marins nucléaires !
Un dommage collatéral est une conséquence annexe d’une opération, touchant des biens ou des civils. La
France est touchée dans ses biens par la rupture de l’accord commercial à travers l’entreprise Naval Group
dont l’État français est le principal actionnaire. Elle est également touchée au niveau des civils, les salariés de
Naval Group. Mais, en 2020, l’Australie accuse le groupe industriel français de retard et de dépassement
budgétaire. Les sous-marins devaient tous être livrés entre 2030 et 2050. Il n’y a donc pas de perte
industrielle majeure immédiate. Le dommage collatéral est moins industriel que politique.
Pourquoi tant de scandale ? C’est l’image de la France qui est écornée.
La France a été trahie d’un point de vue commercial par l’Australie et les États-Unis. Le choix des sous-marins
nucléaires traduit le manque de performance technologique et industrielle de la France. L’importance de la
place sur la scène internationale de cette dernière est remise en cause. C’est aussi une trahison militaire
puisque les sous-marins australiens auraient pu protéger nos territoires d’outre-mer dans le Pacifique. Mais
c’est surtout un camouflet pour Emmanuel Macron en pré-période électorale car ce contrat a été établi
lorsqu’il était ministre des finances et qu’il a déployé beaucoup d’énergie dans les relations diplomatiques
avec les États-Unis depuis l’élection de Joe Biden.
La seule réponse de la France a été un certain mécontentement. Emmanuel Macron retire ses ambassadeurs
des États-Unis et de l’Australie. C’est alors que le président des États-Unis s’excuse maladroitement : «J’avais
l’impression que la France était informée depuis longtemps que l’accord [français] ne serait pas conclu». Mais
cette déclaration est loin de ravir les médias australiens qui l’accusent d’entacher leur gouvernement. Kamala
Harris, Vice-Présidente des États-Unis, essaie également de calmer ces tensions diplomatiques en séjournant
en France.

Ainsi, cette affaire des sous-marins ne nous apparaît pas véritablement comme un dommage collatéral mais
représente pour notre égo français comme un « coup de poignard dans le dos ». Ce sont surtout les médias
qui ont monté l’affaire en épingle et bien embarrassé le gouvernement français. Comme dirait le Canard
Enchaîné : « Nous défendons nos sous-marins, quoi qu’il en coule ! ».

 

 Elsa et Elisa



LES CONFLITS FUTURS, 

QUE SERONT-ILS? by Jeanne 

I. Les raisons des futures guerres
L’homme, s’il évolue, garde aux travers des siècles des
raisons immuables, ou en tout cas avec de fortes
ressemblances, comme la volonté d’accroître sa puissance,
de retrouver ce qu’il considère s’être fait dérober ou
encore la question de l’idéologie politique ou religieuse.
Néanmoins, son évolution et celle de sa société influencent
ces raisons.
Le dérèglement climatique serait une des raisons majeures
des futurs conflits. En effet, de nombreuses zones seront
touchées. Les régions côtières, fortement peuplées,
comme la Floride, Bombay ou Shanghai, risquent avec la
montée des eaux de se retrouver immergées, contraignant
les populations à se déplacer. Dans le même temps, la
montée de températures rendra des zones totalement
arides et impossibles pour la vie humaine, comme au
Sahara, où le désert s’étend, et plus particulièrement au
Sahel qui lentement se réduit alors que la température
augmente, 1,5 c° en moyenne, depuis 1950. Ceci
provoquera aussi des mouvements d’immigration vers le
Nord. Tous ces dérèglements ajoutés à la surpopulation
causeraient une différence trop grande entre les besoins
des humains et ce que la Terre pourrait leur donner. Par
exemple, le manque d’eau est une problématique qui va
être centrale. Déjà, depuis une dizaine d’années, des
conflits à son sujet éclatent, comme en août 2015 où des
rebelles aux régimes syrien sabotent une source d’eau, ce
qui privera la capitale de 90 % de son apprivoisement en
eau, et de nombreux pays s’inquiètent du manque
d’apprivoisement dans le futur, comme par exemple le
Maroc.

 

Ce dérèglement climatique sera une cause
importante d’une forte immigration, comme
peuvent l’être les guerres. Le déplacement
d’êtres humains sur le globe terrestre, à la
recherche de lieux où la vie serait possible,
risque en effet de causer de nombreux conflits.
Nous pouvons l’observer aujourd’hui avec la
forte présence de la question de l’immigration
dans le domaine politique et le rejet par une
partie de la société de ces nouveaux arrivants.
Le chiffre ne ferait qu’augmenter : si la
surchauffe de la planète est retenue à 2 C°, ce
qui serait le meilleur scénario, le nombre de
requêtes en plus s'élèverait à 28 %.

-Illustration @hide_somewhere  

Dans le monde connecté où nous sommes, nous
recevons chaque jour un grand nombre
d’informations sur l’actualité internationale qui
peuvent rapidement nous inquiéter et nous faire
nous demander : nous, humains, qui avons toujours
fait la guerre, pour quelles raisons nous battrons-
nous dans le futur ? Quelles sont les tensions
d’aujourd’hui qui pourraient pousser aux conflits de
demain ? 



II. Des tensions à la guerre
Les mers et océans sont au centre des problématiques puisqu’une partie du commerce et des ressources
importantes passent par les bateaux et des points stratégiques donnent lieu à des tensions, comme au
détroit d’Ormuz. Le détroit d'Ormuz relie le golfe persique au golfe d'Oman. C’est un passage maritime
débouchant sur la mer d'Arabie, situé entre l'Iran et l’Oman. Sa petite taille le rend vulnérable mais c’est
surtout le passage d’environ deux tiers du pétrole mondial, en direction de l’Asie, de l’Amérique du Nord et de
l’Europe, qui est source de discordes, surtout entre les États-Unis et l’Iran. La stratégie « œil pour œil, dent
pour dent » règne mais est-il possible que les tensions éclatent ? Pour certains, l’Iran et les Etats-Unis auraient
trop à perdre et pas assez d’intérêts en jeu mais d’autres pensent qu’une petite étincelle pourrait mettre le
feu aux poudres. 
 Il faut noter qu’un blocage du pétrole par l’Iran serait une des raisons possibles pour un conflit mais cela
provoquerait une situation contre-productive pour le pays qui perdrait son allié, la Chine, alors qu’il a peu
d’amis internationaux, et ne pourrait plus exporter ses ressources puisque ses autres voies seraient
bloquées. De plus, il se retrouverait sûrement attaqué par les Etats-Unis.
Cependant, les risques de conflits futurs tournent véritablement autour de la Chine, nouvelle puissance
mondiale. La tension avec les États-Unis pour la place de plus grande puissance internationale et pour les
valeurs morales les placent en rivaux. Comme lors de la guerre froide, les États-Unis s’allient aux ennemis de
la Chine, dans une division des pays en blocs. Leur opposition se trouve dans divers domaines mais le sujet le
plus tendu et le plus à même de provoquer une future guerre est la question de Taïwan.
Taïwan, petite île au large du littoral chinois, a appartenu à la Chine à partir de la Seconde Guerre mondiale.
Néanmoins, une guerre civile déchire le pays et en 1949 et les communistes renversent le pouvoir en place, le
parti nationaliste chinois, pour prendre la tête du pays. Les anciens dirigeants se replient à Taïwan. Depuis, ils
sont séparés et vivent indépendamment. Les Taïwanais sont indépendantistes tandis que la République
Populaire de Chine considère qu’ils sont une province de leur état. L’historique de cette situation provoque
un statut hybride, le gouvernement taïwanais n’étant pas véritablement déclaré officiellement indépendant,
mais l’île a un fonctionnement propre avec un gouvernement, une armée, une administration… Seuls quinze
États dans le monde reconnaissent officiellement l’île, la plupart ayant des relations officieuses.
Mais pourquoi les tensions sont encore plus fortes ces derniers temps ?
Cela débute fin septembre avec le le Partenariat transpacifique global et progressiste (CPTPP), un traité de
libre échange dans la région qui concerne une grande partie du marché. Quelques jours après l’annonce du
désir de Pékin de rejoindre la CPTPP, Taïwan se porte candidat, ce qui provoque un refus de la Chine qui ne
veut pas d’échanges avec l’île et qui s’oppose à l’accession de Taïwan à tous les traités régionaux.
Le 1er octobre, la République Populaire de Chine accentue la pression, déjà présente depuis août, et envoie
plusieurs avions, dont un bombardier H-6 à capacité nucléaire, dans la zone d'identification de défense
aérienne de l'île, sa zone de défense. Un spécialiste de la Chine à la Fondation pour la recherche stratégique
déclare: "Les objectifs de ces incursions dans l'Adiz sont nombreux : tester la défense antiaérienne
taïwanaise, décourager la population, tester les réactions internationales, mais aussi induire une incertitude
stratégique" . 
Cette situation stressante pour les taïwanais pourrait provoquer des erreurs de jugement qui pousseraient
potentiellement à une crise, une crise où l’île ne serait pas seule puisque Taïwan reçoit le soutien militaire des
Etats-Unis, égalant les puissances dans les deux camps. Les soldats états-uniens entraînent l’armée
taïwanaise. Mais sont-ils prêts à intervenir en cas d’attaque ? La réponse est ambiguë puisque Joe Biden a
annoncé lors d’une interview que leur engagement enveloppe une aide pour défendre l’île face à une attaque
chinoise mais la Maison Blanche a déclaré peu de temps après que sa politique sur Taïwan n’a pas changé. 



·10 risques qui planent sur la survie de l'humanité dans les 50 prochaines années — D'une guerre nucléaire aux supervolcans – Business Insider
Le réchauffement climatique va accentuer la pression migratoire aux portes de l’Europe - Le Monde
Ces « guerres de l’eau » qui nous menacent- Les Echos
L'article à lire pour comprendre les tensions entre l'Iran et les Etats-Unis dans le détroit d'Ormuz - France Info
Pétrole : le détroit d'Ormuz, zone stratégique au coeur des tensions Iran-États-Unis - L’Express
L'escalade des tensions entre Taïwan et la Chine résumée en cinq actes – France Info
La menace de la Chine sur Taïwan en 5 questions - Les Echos
Taïwan-Chine : retour sur la montée des tensions en quatre actes - L’Express
Conflit en mer méridionale - Wikipédia
 Chapitre 10 de « Changement climatique, quels défis pour le Sud ?”
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Cependant, même si la possibilité d’un passage par les armes est fortement possible, Xi Jinping, président de
la République Populaire de Chine, a annoncé vouloir reprendre «pacifiquement » l’île, tout en soulignant que
c’est un problème interne qui ne nécessite pas une intervention extérieure. En réponse à cette déclaration, la
présidente taïwanaise, Tsai Ing-wen, a rétorqué que « Personne ne peut forcer Taïwan à emprunter la voie
que la Chine a tracée pour nous ». Elle relance cependant un appel au dialogue d’égal à égal.Néanmoins, ces
tensions sont aujourd’hui considérées comme la source la plus probable d’un conflit armé entre les deux
puissances, sûrement déclenché dans la deuxième partie de la décennie 2020. Cependant, même si la
possibilité d’un passage par les armes est fortement possible, Xi Jinping, président de la République Populaire
de Chine, a annoncé vouloir reprendre «pacifiquement » l’île, tout en soulignant que c’est un problème
interne qui ne nécessite pas une intervention extérieure. En réponse à cette déclaration, la présidente
taïwanaise, Tsai Ing-wen, a rétorqué que « Personne ne peut forcer Taïwan à emprunter la voie que la Chine a
tracée pour nous ». Elle relance cependant un appel au dialogue d’égal à égal. Néanmoins, si la question de
Taïwan est la plus grande possibilité pour un futur conflit, c’est loin d’être le seul dans le monde, surtout qui
soit en lien avec la Chine. Puissance internationale, celle-ci a son rôle à jouer parmi ceux qui séjournent sur le
globe. Mais elle les provoque aussi elle-même avec par exemple la question de la Mer méridionale : elle
revendique une grande partie de ce territoire, ce qui déplaît aux pays voisins qui veulent eux-mêmes étendre
leurs Zones Économiques Exclusives. (source: La Dépêche)
Pour conclure, diverses tensions pourraient provoquer différents conflits de natures plurielles. Les
puissances changent, les équilibres aussi, et modifient ainsi le monde. Toutes les tensions actuelles sont à
prendre en compte pour essayer d’imaginer le futur mais rien ne définit clairement l’avenir et toutes ces idées
ne restent pour le moment que des hypothèses.
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Néanmoins, ces tensions sont
aujourd’hui considérées
comme la source la plus
probable d’un conflit armé
entre les deux puissances,
sûrement déclenché dans la
deuxième partie de la décennie
2020.
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FAIRE LA PAIX AU XXIEME SIECLE: CREDIBLE OU

IMPOSSIBLE ?
Depuis l’origine de l’humanité, la guerre frappe nos sociétés, divise les hommes et creuse les
inégalités. La paix n’est pas l’état naturel des relations entre hommes mais seulement l’exception
qui s’oppose à l’état de guerre permanent. Faire la paix apparaît donc comme un processus
complexe qui évolue au gré des siècles, s’adaptant aux nouvelles formes de conflits. Avec
l’apparition de l’ONU en 1945 on assiste à un nouveau processus de paix basé sur la sécurité
collective. Seulement la multiplication et la complexification des conflictualités et des différents
acteurs depuis la fin du 20e siècle rendent la tâche difficile. Alors faire la paix de nos jours, n’est ce
qu’une illusion, une utopie ?

Pour comprendre les problèmes qui s’opposent à l’instauration d’une paix durable au 21e siècle, il faut
remonter au siècle précédent. Les deux guerres mondiales ont en effet profondément modifié notre façon de
faire la guerre mais surtout de faire la paix. L’idée d’un nouvel ordre mondial naît en 1919 avec la création de
la première organisation internationale : la SDN (Société Des Nations). L’objectif ? Instaurer la paix par la
sécurité collective. Malgré quelques succès et la bonne volonté de nombreux Etats qui ne veulent plus revivre
l’horreur de 14-18, la SDN échoue. Le refus d’adhérer des Etats-Unis et le manque de forces armées rendent
l’organisation quasi impuissante. Le manque d’autorité sur ses membres amènera à plusieurs dérapages et
démissions (Japon et Allemagne) qui mèneront finalement à la Seconde Guerre mondiale, signant la fin de la
SDN.

Heureusement un remplaçant ne tarde pas à faire son entrée. Le 24 octobre 1945, la mise en place de
l’Organisation des Nations Unies (ONU) redonne de l’espoir ! Fondée sur les mêmes bases que la SDN, elle se
voit cette fois mieux structurée et plus efficace. Trois objectifs principaux en découlent : maintenir la paix et la
sécurité dans le monde, promouvoir et défendre les droits de l’homme, et développer la coopération
internationale. L’un de ses premiers dossiers majeurs fut la question israélo-palestinienne en 1947 qui
donnera lieu aux premières opérations de maintien de la paix en 1949. Cependant, le dossier israelo-
palestinien demeure une difficulté majeure. L’ONU est en outre confrontée à la guerre froide. Jusqu’en 1991
les Etats-Unis et l’URSS vont bloquer l’action de l’ONU en usant de leur droit de veto. Les limites de l’ONU sont
vite identifiées. La dépendance de l’organisation aux superpuissances, surtout les États-Unis, va être
problématique.

En 1997 Kofi Annan prend la tête de l’ONU et va relancer le processus de paix. Jusqu’en 2006 elle est le
principal acteur de la paix dans le monde en intervenant dans les trois grands foyers de conflictualité ( le
Moyen Orient, l’Afrique et l’Europe balkanique). Avec 73 500 militaires et 14 000 policiers et personnels civils
dans 20 missions différentes, elle demeure le plus grand contributeur pour les opérations de maintien de la
paix.Les casques bleus sont connus de tous en tant que « soldats de la paix ». Leur rôle est cependant
paradoxal lorsqu’on voit leur impuissance au Rwanda (1994) ou en Bosnie (1996).

by Armand Couret 



La multiplication des conflits asymétriques révèle aussi
les limites de l’ONU. Malgré son intervention dans le
conflit israelo-palestinnien, en Irak ou encore en Syrie,
elle se voit incapable de réguler les violences qui se
développent, en particuler au Moyen Orient. L’ONU
base son action sur la sécurité collective qui implique
des états. Seulement la diversification des acteurs et
des formes de conflits rend les négociations
compliquées. La montée des mouvements terroristes
et islamistes est un problème auquel se heurte
l’Organisation. L’usage abusif du droit de veto par les
États-Unis en particulier montre aussi des limites
politiques. On le voit avec l’intervention en Irak en
2003, que l’ONU n’a pas pu empêcher.

 

onuci.unmissions.org 

 Faire la paix n’est donc pas une mince affaire dans un monde où la géopolitique du monde multipolaire
fractionne la puissance entre de nombreux acteurs. La notion de guerre et de paix est remise en cause
par ces nouvelles conflictualités qui semblent amener de plus en plus vers un monde apolaire. Alors les
hommes réussiront-ils un jour à vivre en paix ? Seul l’avenir nous le dira…

Ces guerres pour la paix … Existe-t-il des guerres justes ?

On décompte de nombreuses batailles au XXème siècle, qui découlent en partie des Première et
Seconde Guerres mondiales. Comparées au siècle précédent, nous pourrions penser que ces dernières
années, depuis 2000, sont relativement paisibles, en matière de conflits et de guerres.                    
Mais pourtant, la « course aux armements », les interventions militaires et les attentats terroristes qui
se multiplient, ne sont-ils pas les preuves que les guerres - quelles que soient leurs formes - sont bel et
bien toujours présentes ?
 
Une guerre peut-être définie comme un affrontement sanglant entre plusieurs groupes d’individus. Ces
confrontations, souvent liées à des enjeux politiques ou culturels, peuvent, peut-être, être qualifiées de
« justes » dans certains cas. Mais comment parler de « guerres justes » quand les deux termes semblent
avoir une connotation opposée ?
 

Armand Couret
 



Prenons un premier exemple concret et revenons au début des années 2000. Suite aux attentats du
11 septembre sur les tours de World Trade Center, c’est en 2001 que les États Unis ont déclaré la
guerre à l’Afghanistan. Le chef d’Al Qaïda, (qui aurait fait tomber les tours) et qui était caché dans ce
pays, fut la raison principale qui aurait amené à cette déclaration, qualifiant la guerre de « juste » aux
yeux du gouvernement américain. Il en est de même pour la guerre menée contre l’Irak par les États
Unis dès 2003. Le motif principal était cette fois ci, la possession d'armes “de destruction massive”.
Cette guerre était qualifiée de « juste » dans le sens où l’Irak présentait un danger potentiel pour de
nombreuses nations.
 
Mais une guerre « juste » pourrait également définir un affrontement mené pour le bien des
populations. Prenons cette fois-ci l'exemple de l’approbation d’une intervention en Libye, par le
gouvernement égyptien, en 2020. Le président égyptien Abdel-Fattah El-Sissi avait déclaré le 21 Juin
que « l'intervention militaire de l'Égypte serait conforme aux principes du droit international (…)
l’armée protège et ne menace pas ». Cette affirmation justifiait l’année dernière, selon ce gouverneur,
la potentielle « guerre » qui s’ajoutait en Libye.
 
Si nous avons pu voir qu’attribuer l’adjectif « juste » à une guerre est possible, il sera d’autant plus
difficile de qualifier cette dernière de « normale ». En effet ce n’est pas logique qu’un affrontement
sanglant soit la seule solution pour retrouver la paix.

 
 

 « Des Guerres justes? » Les yeux du

monde. 
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LES MEDIAS, DES SUPPORTS QUI FAVORISENT

LA GUERRE ? 
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« Venez, chers amis, félicitons-nous ! Ils ont été exterminés. Venez, chers amis, félicitons-nous : Dieu est juste ! » D’après la revue d’histoire de Jean-Pierre
Chrétien, le 2 juillet 1994, cette phrase a été prononcée à l’antenne par un animateur de radio-télévision au Rwanda pour célébrer l'extermination
des Tutsis par les Hutus pendant la guerre civile. Si ces mots sont choquants pour nous aujourd’hui, ils ne l'étaient pas à cette époque pour la
civilisation rwandaise. Ce support médiatique montre à quel point les médias peuvent inciter à la haine raciale et peuvent pousser au crime. En effet,
le 6 avril 1994 l’avion du président juvénal Habyarimana est abattu par un missile. Directement les Hutus accusent les Tutsis et cela mène à des
massacres à l’arme blanche. En 5 semaines 80 % des massacres ont déjà eu lieu, on estime qu’il y aurait eu au minimum entre 800 000 et 1,3 millions
de victimes.

Quel est donc le rôle des médias dans la guerre ?
Les médias se présentent principalement comme
source d’information. En effet, leur rôle dans de
nombreuses guerres est de raconter les conflits et
leur déroulement. Les médias sont un moyen pour
convaincre et ils servent à mobiliser des personnes
pour une cause commune donnée. Pendant la
guerre, les médias vont essayer d’avoir le plus
d'informations possibles afin de vérifier ou de
démentir certains faits, en effet, beaucoup de
rumeurs circulent. Ainsi, les journalistes ayant
assisté aux conflits doivent être les plus précis
possible pour caractériser et démêler les opinions
qui sont les priorités de l’information en temps de
guerre. Lorsque le conflit se termine, le rôle des
médias est de rassurer le peuple en justifiant la
guerre, de façonner les perceptions de la victoire et
d’éviter les éventuelles critiques sur les faits passés.
Tout de même, on constate que parfois, il arrive
que les médias soient manipulés pour renforcer
quelques opinions comme par exemple pendant la
guerre du Golfe qui a vu l’expérimentation d’un
nouveau modèle de guerre, inscrit dans la logique
d’un monde se réorganisant autour de la puissance
américaine, après la fin de la guerre froide.

Les médias, un engagement politique ?.
Raconter la guerre n'est pas si simple,
les médias interfèrent aussi avec son
déroulement. Lorsque les médias sont
aux ordres, alors ils deviennent des
outils de propagande qui aggravent les
tensions et renforcent la vision de
l’autre comme ennemi, comme par
exemple avec la propagande hitlérienne
durant les années quarante. Ainsi,
images d’archives, fausses informations
et manipulations construisent des
discours qui légitiment le choix de faire
la guerre. Aujourd’hui, la guerre est un
spectacle médiatique avant tout :
l’apparition de l'image a favorisé la
manipulation des informations par la
mise en scène. De plus, on assiste à une
pression médiatique renforçant le
discrédit sur la censure, incitant les
autorités à envisager de nouveaux
moyens pour contrôler les journalistes.

L’importance des médias dans l’image de la guerre ?
Dans l’image de la guerre, les médias ont un rôle fondamental. C’est grâce aux médias qu'aujourd'hui l’information circule et que les citoyens sont
moins dans l’ignorance. Pour nous les anciens médias ont eu le rôle en quelque sorte de collecter les souvenirs, pas toujours heureux, de nos ancêtres,
qui nous appartiennent car ils font partie de notre histoire, et de nous les rapporter pour nous informer. Arte revient sur la guerre du Vietnam, cette
guerre de trente ans, à travers deux documentaires. Le premier documentaire appelé Vietnam, la « sale guerre », rapporte les témoignages des vétérans
américains,des combattants vietnamiens, des pacifistes et de quelques journalistes qui retracent les particularités de ce conflit et en explorent les côtés
les plus sombres. Grâce à la parole donnée à ces derniers, on est finalement au courant de l'existence d’archives inédites qui éclairent des aspects
méconnus de cette guerre, laquelle représente désormais une humiliation pour le peuple américain. Le deuxième support est un documentaire réalisé
par Roussel qui, grâce à des extraits sonores, retrace des discussions qui contiennent des menaces, des négociations, des tensions, des ruses et des
compromis. C’est un côté qui n’a jamais été montré.

Informer, c’est se mettre en danger ? 
En temps de guerre, les journalistes s’exposent à de grands dangers. En effet, ils tentent de rapporter des informations au péril de leur vie et de leur
sécurité. Auparavant, les journalistes assistaient aux guerres et retranscrivaient ce qu’ils voyaient et ressentaient. Mais grâce à l’évolution de la
technologie, les rédacteurs peuvent prendre des photos ou des vidéos comme par exemple lors de la guerre du Vietnam qui a été la première guerre
filmée, et ainsi, avoir des preuves concrètes qu'ils peuvent partager plus facilement. 

Image extraite de "Vietnam, 
la "sale guerre", de Christel Fromm 
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by Antoine Herret 

De quoi s’agit-il ?
Une thérapie de conversion vise à transformer
une personne non cisgenre* en une personne
cisgenre ou une personne non hétérosexuelle en
une personne hétérosexuelle. Ces thérapies
seraient pratiquées dans environ 68 pays du
monde. Ces thérapies partent du principe qu’il
faut « guérir » l’homosexualité. Elles sont
appuyées par les discours de religieux, car la
plupart des religions affirment que
l’homosexualité est un péché, mais aussi par les
discours de médecins comme en Chine où près
de 50 % de ces thérapies se passent dans des
hôpitaux publics, ou encore par des discours
familiaux.

ZOOM SUR ... LES THERAPIES DE CONVERSION,
LA FIN DE L’HORREUR EN FRANCE ?

 « Jésus va sans doute te guérir de cette
homosexualité ». Cette phrase, Jean-Michel
Dunand s’en souviendra toute sa vie. Il avait
18 ans, il était croyant et gay, mais d’après le
prêtre de son église, cela n’allait pas
ensemble. Il entame alors une période très
difficile de sa vie, il entame une thérapie de
conversion.
À l’occasion de l’adoption en première lecture
à l’Assemblée nationale de la loi les
interdisant, le journal s’est intéressé à ce qu’il
en était de ces “thérapies”.

illustration par @
deslly_press 

Une thérapie de conversion peut se passer sous plusieurs approches. L’approche psychologique,
l’approche médicale et l’approche religieuse.
L’approche psychologique et l’approche médicale consistent dans la plupart des cas à déclarer que
l’homosexualité est une maladie mentale ou physique et à mettre en place des « traitements »
visant à guérir cette maladie. Ces traitements peuvent aller de la visite chez un psychologue à la
prise de médicaments ou d’hormones. Certains traitements vont même jusqu’à la proposition de
thérapie par électrochoc.
L’approche religieuse va souvent résulter d’une pression familiale. Les familles intégristes
n’acceptent pas l’homosexualité de leur enfant. Ce discours consiste à affirmer que
l’homosexualité est un péché qu’il faut se faire pardonner, ou alors à décréter qu’elle est un
démon qui habite le corps de la victime. Lorsqu’il faut prêcher le pardon, ces victimes vont devoir
prier, réaliser des jeûnes, mais lorsque le prêtre pense la victime possédée, il va exorciser la
personne, détruisant alors toute résistance psychologique. 



Par qui sont-elles réalisées ?
Certaines constatations d’une étude réalisée au niveau mondial sur 1480 personnes qui ont subi
des thérapies de conversion sont alarmantes. 21,9 % des victimes disent y avoir été forcées par
leur famille, 11,9 % disent s’être fait approcher par des religieux, 11 % par des membres de leur
communauté et 9,7 % par des docteurs en médecine. Aussi, 3,6 % disent y avoir été obligées par
leur employeur.
Alors vers qui se tournent ces gens ?
45,8 % suivent des traitements médicaux proposés par des services publics ou privés, 18,9 % vont
prêcher le pardon dans des lieux religieux, 8,5 % sont victimes de violences dans des camps de «
réadaptation » et 6,9 % d’entre eux vont subir les plus dures des thérapies, celles réalisées par
leurs familles.

Quelles en sont les conséquences ?
On ne sort pas indemne d’une thérapie de conversion. Les séquelles, les traumatismes laissent
des traces chez les victimes. D’après une étude réalisée dans le monde entier en 2019, sur 8000
personnes, 98 % des personnes ayant subi ces thérapies disent avoir souffert, c’est effarant.
D’autres effets sont tout aussi choquants : pensée suicidaire pouvant aller jusqu’à la tentative,
séquelles physiques parfois permanentes, dépression, anxiété, honte, haine de soi et perte de
confiance.
Ces traitements sont en réalité une vraie torture pour ces victimes qui sont souvent très jeunes
(poussées par leurs parents).

Point Histoire
L’homosexualité a toujours été mal vue dans la plupart des sociétés. Au 19ᵉ siècle, des docteurs,
médecins et scientifiques ont décrété que ces déviances (cela concernait aussi le travestisme)
étaient inacceptables et les ont décrétées comme étant des maladies à guérir. Des traitements
furent alors inventés et l’horreur des « thérapies de conversion » fut proposée. le 17 mai 1990
l’homosexualité fut rayée de la liste des maladies de l’OMS.

Qu’en est-il en France ?
En France, une proposition de loi pour l’interdire a été déposée par la députée LREM Laurence
Vanceunebrock-Mialon en mars 2020. En septembre 2021, le gouvernement engage une
procédure d’accélération sur celle-ci et le texte est adopté à l’unanimité à l’Assemblée Nationale.
Cependant, il doit encore être lu au Sénat avant que la loi soit promulguée.
petite bulle dictio:
cisgenre: Se dit d'un individu dont l'identité de genre est en accord avec son sexe (celui qu'indique
son état civil)

Antoine Herret



Antoine Herret

illustration par @hide_somewhere

Point juridique et scientifique
Comme vu ci-dessus, l’homosexualité n’est plus une
maladie depuis 1990 pour l’OMS. Aussi en 2016, une
étude menée par l’Association Mondiale de la
Psychiatrie a certifié qu’aucune preuve scientifique
n’avait prouvé que l’orientation sexuelle d’une
personne pouvait être changée.
La Déclaration Universelle des Droits de l’Homme
stipule dans son article premier que: « Tous les êtres
humains naissent libres et égaux en dignité et en
droits ». Le Pacte International relatif aux Droits
Économiques, Sociaux et Culturels stipule dans son
article 12 que : « Les États parties au présent Pacte
reconnaissent le droit qu'a toute personne de jouir
du meilleur état de santé physique et mentale qu'elle
soit capable d'atteindre. ». Aussi, ces « thérapies » ne
respectent pas le droit à la liberté de conscience, de
religion et d’expression.
Un rapport de l’ONU conclut donc en affirmant que
les thérapies de conversion étaient néfastes et
pouvaient porter préjudice à ceux qui en étaient
victimes. Le rapport recommande aussi aux États
différentes méthodes pour les empêcher. La plus
efficace reste la législation, soit l’interdiction et la
pénalisation des pratiques et des praticiens. Certains
pays n’étant pas prêts à légiférer, ils se contentent
de sensibiliser à leur sujet, d’arrêter de les
rembourser via leur système de santé ou interdisent
leur pratique dans des locaux publics.
 

 

Sources : 
https://www.francetvinfo.fr/societe/homophobie/je-n-avais-plus-de-discernement-un-homme-gay-victime-
de-therapies-de-conversion-temoigne_4625939.html
https://www.vie-publique.fr/loi/281790-proposition-de-loi-interdiction-therapies-de-conversion-lgbt
https://undocs.org/fr/A/HRC/44/53

 

https://www.francetvinfo.fr/societe/homophobie/je-n-avais-plus-de-discernement-un-homme-gay-victime-de-therapies-de-conversion-temoigne_4625939.html
https://www.vie-publique.fr/loi/281790-proposition-de-loi-interdiction-therapies-de-conversion-lgbt


La fast fashion a fait son apparition au début des années 1990 avec
l'arrivée d'enseignes comme Zara dans les épicentres de la mode, tels que
New York ou Londres. Celle-ci est un système qui crée des vêtements pas
chers et qui les vend à des prix bas. De plus, l ’industrie de la mode est
aujourd’hui la deuxième industrie la plus polluante après celle du pétrole.
Ce sont toutes les marques du monde qui y contribuent comme Shein, Zara,
Nike, Topshop, HetM, Boohoo et d’autres encore. Ces entreprises appelées
des commerçants, des revendeurs, participent au système de création d’une
quantité énorme de vêtements en les vendant à des prix pas chers et
accessibles. 
D’après un article du site “Mail Online” ; www.dailymail.co le 25 Mars 2021
parlant de la marque Boohoo, cette marque est une entreprise qui exploite
ses employés avec des salaires bas. Les partenaires de Boohoo, comme les
Etats-Unis, ont dit qu’ils refuseraient de continuer leurs échanges si cette
entreprise ne cessait pas ces actions malgré les menaces reçues.  

ZOOM SUR : LA FAST-FASHION  

Sara ROUDET 

Cependant, cela entraîne des conséquences telles que la pauvreté : les
employés, que ce soit des enfants ou des femmes, sont exploités et mal payés.
Ils travaillent dans des conditions affreuses, les femmes se font harceler et une
énorme pollution se diffuse dans l’air et l ’eau. Mais il existe de nombreuses
solutions, qui sont de créer des marques comme Alsphalte ou WeDressFair qui
ne vont pas exploiter les salariés et ne produiront pas trop de vêtements, qui
vont recycler leurs vêtements et n’utiliser que des tissus bons pour la planète.
En effet, en recyclant les habits, en stoppant la seconde main, la surproduction,
la surexploitation, la surconsommation et en émettant moins de gaz nocifs, en
stoppant la production de déchets cela serait plus bénéfique pour la planète.
Nous pouvons aussi utiliser Internet pour éviter des conséquences sur
l’environnement.

Cependant, cela entraîne des conséquences telles que la pauvreté : les employés, que ce soit des enfants ou des femmes, sont exploités
et mal payés. Ils travaillent dans des conditions affreuses, les femmes se font harceler et une énorme pollution se diffuse dans l’air et
l’eau. Mais il existe de nombreuses solutions, qui sont de créer des marques comme Alsphalte ou WeDressFair qui ne vont pas exploiter
les salariés et ne produiront pas trop de vêtements, qui vont recycler leurs vêtements et n’utiliser que des tissus bons pour la planète. En
effet, en recyclant les habits, en stoppant la seconde main, la surproduction, la surexploitation, la surconsommation et en émettant moins
de gaz nocifs, en stoppant la production de déchets cela serait plus bénéfique pour la planète. Nous pouvons aussi utiliser Internet pour
éviter des conséquences sur l’environnement. 
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http://www.dailymail.co/


Elise JULLIARD 

ERIC ZEMMOUR ET LA POLEMIQUE DES
 « PRENOMS FRANCAIS »

 
 

Eric Zemmour, polémiste français, est une personne
apportant des avis toujours contraires sur toutes sortes de
sujets. Il est notamment connu pour avoir animé des
chroniques sur CNews de 2019 à 2021. Dans cette période
de campagne présidentielle, à l’approche des élections,
Zemmour continue de faire planer le doute quant à sa
potentielle candidature. Malgré cela, il reste très présent sur
la scène politique, enchaînant polémique sur polémique.
Celle qui, en ce début d’année scolaire, a fait le plus de bruit
reste la polémique des « prénoms français ». Nous allons
donc essayer d’éclaircir ce sujet.

 À la mi-septembre, lors de la sortie de son livre La France n’a
pas dit son dernier mot, Zemmour avait, à nouveau, lancé la
polémique des « prénoms français » comme il l’avait déjà fait
en 2017 lors de la précédente présidentielle. En effet, son
projet est d’«obliger les gens à donner des prénoms
français» à leurs enfants car selon lui, je cite : «appeler son
fils Mohamed, c’est coloniser la France». Pour ce faire, le
polémiste veut réinstaurer la loi du 11 Germinal faite en
1803 par Napoléon. Cette loi avait, à l'origine, été créée pour
limiter l’utilisation de noms comme Marat chez les nouveaux
nés. Elle limitait donc les prénoms à ceux utilisés dans les
calendriers et ceux de grandes figures de l’histoire ancienne.
La loi précise donc que les prénoms de TOUS les calendriers
sont autorisés, subtilité qui a dû échapper à Zemmour. Les
prénoms tirés du calendrier musulman, selon cette loi,
seraient donc parfaitement autorisés. On peut donc se
demander s’il s’agit là d'une méconnaissance du sujet ou une
éventuelle volonté de manipuler son auditoire.
  

  Ce sujet a agité la toile. En effet, on voit même un site
parodique nommé « Vite mon prénom » voir le jour. Il
vérifierait si votre prénom est bien français et
correspondrait aux critères. Dans le cas où il ne
correspondrait pas, le site vous propose un prénom que
vous pourriez utiliser pour changer. Le site propose
même de prendre un rendez-vous pour procéder au
changement. Ce site n’est pas sans rappeler le site « Vite
ma dose » qui est très actuel car il permet de trouver un
créneau de vaccination. Le problème est que pour les
plus jeunes, il est complexe de démêler le vrai du faux et
l’humour dont pourrait faire preuve le site peut être
difficile à déceler.
Capture d’écran du site
https://www.vitemonprenom.com/
 On peut se demander pourquoi Eric Zemmour essaye
par tous les moyens de choquer. En cette période qui
précède les présidentielles, il semble évident qu’il
cherche à faire le “buzz” pour gagner en notoriété et
faire parler de lui. Maintenant, est-ce vraiment en
stigmatisant une partie de la population qu’il va réussir à
se créer un “camp” d’électeurs ?
 Pendant cette période de campagne, il faut faire
particulièrement attention à ce qu’on entend et ne
surtout pas hésiter à faire des recherches pour se
renseigner.

by Elise Julliard 

https://www.vitemonprenom.com/


HISTORIQUE :
Depuis plusieurs décennies, plane sur la vallée du Girou le projet d’une autoroute Castres-Toulouse. L’objectif ?
Désenclaver la ville de Castres en la reliant au réseau autoroutier. Le développement industriel du bassin Castres-
Mazamet est lui aussi un but important de cette A69. En effet, le manque de liaison autoroutière entre ce bassin et
Toulouse est un désavantage considérable pour l'agglomération. 
Si ce projet ne restait alors qu’une idée parmi tant d’autres, il se concrétise en 2006 : Pierre Fabre, des laboratoires
pharmaceutiques tarnais du même nom, obtient l’autorisation du président de la république Jacques Chirac, de
faire réaliser une étude déterminant s’il vaut mieux construire une autoroute ou aménager la Nationale 126 sur
fonds publics. Après de nombreux débats publics, et plusieurs propositions de la part de la DREAL (Direction
Régionale Environnement Aménagement Logement) qui évite la question fatidique « A-t-on réellement besoin d’une
autoroute ? », le projet est classé non prioritaire en 2013. En 2016, l ’Etat annonce une enquête publique. En
octobre de la même année, l ’AE (Autorité Environnementale) et le CGI (Commissariat Général à l’Investissement)
analysent le dossier de l’enquête et donnent un avis particulièrement sévère sur le projet : il est inadapté
(l’aménagement de la RN126 serait plus adapté) et surévalué (gain de temps minime).

Cependant, cela ne marque pas sa fin. En effet, en décembre 2016, l ’enquête publique est ouverte et en mars
2017, la commission d’enquête    publique donne un avis favorable, sous réserve que la 2 x 2 voies qui contourne
Puylaurens soit rétrocédée pour l’autoroute. En juillet 2018, le projet s’accélère. L’autoroute A69 est qualifiée
d’utilité publique, et les réserves de la commission d’enquête sont levées par la DREAL qui propose, pour renforcer
la sécurité des habitants et compenser la rétrocession, la création de passages piétons et autres aménagements de
circulation dans Puylaurens. Le projet de mise à 2×2 voies de la liaison Castres-Toulouse porte sur un périmètre
allant de la sortie de l’autoroute A68 à l’entrée de la rocade de Castres. Cet aménagement propose aussi un
itinéraire plus sécurisé pour les citoyens.  En février 2020, c’est le lancement des appels d'offres pour la
construction de l’autoroute et le projet semble enfin voir le jour, sans trop de difficultés. Cependant, après étude
des données du projet, la pertinence de celui-ci continue de poser question aux habitants alentour. Selon
l’association RN126, ce projet autoroutier n’est pas nécessaire. En effet, cela coûtera plus de 500 millions d’euros,
environ 700 ha de terres agricoles seront inexploitables et 9600 ha feront l’objet d’aménagement foncier, et
l’autoroute permettra de gagner seulement 8 minutes par rapport à l’aménagement de la RN126. De plus, une
nationale 2x1 voie est considérée saturée à partir de 16 000 voitures par jour. En 2018, sur l’A680, la bretelle
d’autoroute qui rallie Verfeil à Toulouse, moins de 5600 voitures passaient chaque jour.    
En plus de la question de l’utilité publique, les habitants de la vallée se questionnent aussi sur une nouvelle
donnée qui entre en jeu. En Juillet 2020, le besoin de remblais, et donc de carrières,    pour la construction de
l’autoroute émerge, à la stupeur des habitants des villages alentour. En effet, il n’y a aucune trace de ces carrières
dans le dossier d’enquête publique de la DREAL.        

 Maïwen Germain
 

by Maiwen Germain 

ACTU LOCALE : 

AUTOROUTE TOULOUSE-CASTRES, UN PROJET

PERTINENT ?

 



RÉSISTANCE :
La nouvelle du projet de carrières entre dans le débat, et change la donne du
côté des résidents de la vallée. En effet, la menace de carrières, qui
remueront 645 000 mètres cubes de terre à moins de 100m des premières
habitations, plane au-dessus des habitants depuis 2016, mais ils n’en
prennent connaissance qu’en juillet 2020. Cette information va alors
rencontrer plus de résistance que prévu. Le collectif “Stop carrière
Montcabrier 81” se crée et s’organise. A coup de pétitions en ligne, de
débats, de rencontres et de manifestations, les opposants se font entendre
et font parler d’eux. Une manifestation pas comme les autres s’organise à
Montcabrier le 25 septembre : le FestiVAD, un clin d’œil à la ZAD ( Zone A
Défendre) de Notre Dame des Landes à Nantes contre le projet d’aéroport. 

AUTOROUTE TOULOUSE-CASTRES, UN PROJET PERTINENT ? (SUITE)
 

Quelques jours avant, est annoncé le discours de Jean Castex : ce dernier
s’exprimera sur le sujet de l’autoroute le jour du FestiVad. Contrairement à
ce qui a été relaté dans certains journaux nationaux, la date du FestiVad était
fixée bien avant. Dans ce discours imprévu, mais néanmoins attendu, le
premier ministre français annonce l’unique concessionnaire de la future
autoroute, la NGE ( Nouvelle Génération d’Entrepreneurs), celui-là même qui
prospectait pour la construction des carrières. Cependant, il annonce aussi
l’abandon du projet des carrières, qui n’a jamais été officiellement ouvert. On
pourrait croire que les opposants à l’autoroute A69 sont aussi opposés à
toutes les autres alternatives. Il n’en est rien. Certains des habitants
alentour, pour qui le projet d’autoroute est peu pertinent et peu rentable,
soutiennent un aménagement de la route nationale 126, moins onéreux,
moins dangereux, et plus à l’avantage des citoyens de la vallée du Girou et
d’ailleurs.

Maiwen Germain

Sources : 
*Historique de Fred Manon « Autoroute Castres-Toulouse, la cabale tarnaise, entre magouille et fripouilles »
**Image : FestiVAD 2021 - Montcabrier (81) ; Leaf Arvie
***A69 – Liaison autoroutière Castres-Toulouse pour l’autoroute

 

En bord de la route RN126,
sur le stade de foot du
village, prend place un
événement aux allures
festives, mais ayant pour
objectif la lutte contre ces
carrières omises par la
DREAL. Au programme, des
musiciens, des comédiens,
des sourires, des rires et de 
la bonne humeur. Des intermittents venus soutenir la cause bénévolement ont permis
de récolter des fonds au chapeau qui serviront pour les prochaines actions de
l’association “Stop-carrière Montcabrier 81”, éventuellement devant la justice. L’Agit, une
compagnie militante toulousaine de spectacles vivants, était, elle aussi, présente..

http://www.occitanie.developpement-durable.gouv.fr/IMG/pdf/dossier_des_engagements_de_l_etat_de_l_a69.pdf


Saisissez votre texte

La Toulouse Game Show, également connue sous le nom de TGS, est une convention sur le thème de la
culture nippone. Elle est annuelle et se déroule à Toulouse sur le thème des jeux vidéo, de la science-fiction,
du manga et de l'animé, du cosplay ainsi que de la culture japonaise. La première édition a eu lieu les 24 et
25 novembre 2007 et a réuni plus de 11 000 visiteurs. Depuis, la fréquentation du TGS augmente chaque
année et a même franchi le cap des 40 000 entrées lors de l'édition 2013. En 2015, elle dépasse le cap des 50
000 entrées.

Cette année de retour après la Covid, de nombreux acteurs, chanteurs, youtubeurs, dessinateurs et auteurs
seront présents tels que Tom Felton, Marilou Blanquer, Starrysky, Caly ou encore Alexandre Sanchez.
De nombreux stands de nourriture, de cosplays, de figurines, de mangas et d’accessoires étaient présents
pour notre plus grand plaisir.
Des activités comme Just dance, un karaoké, des zones arcades avec plusieurs bornes d’arcades, des
concerts, des prestations de cosplayers mais aussi un stand d’inscription pour un Escape game mystère ont
aussi eu lieu sur place dans cet événement.

Si vous souhaitez plus d’information, rendez-vous sur le site : https://tgs-toulouse.fr/

LE TOULOUSE GAMES SHOW 

S.Roudet et E.Schmitt 

by S. Roudet et E.Schmitt  

https://tgs-toulouse.fr/


TIPS DE

RÉVISION 

Pour ce premier numéro de l’année scolaire 2021-2022 LAS GAZETTAS, on
vous propose des tips révisions pour vous aider dans la compréhension des
cours. Notamment avec des applications, des revues scientifiques,
économiques, mais aussi d’actualités pour augmenter votre culture
générale.
On commence tout d’abord par l’application Brevet Bac Sup qui vous donne
accès à tous les programmes des classes de lycées, avec bien sûr les
spécialités.                                                      Cette application gratuite vous
propose des cours avec des illustrations, mais aussi des quizz qui vous
permettent de vous exercer à l’approche de vos contrôles. Une des qualités
de cette application est qu'elle vous permet de faire des recherches dans
votre orientation avec notamment des tests par secteurs d’activités ou bien
par vos centres d’intérêts. 
Pour les fans d’histoire et d’histoire géographie, géopolitique et sciences
politiques (HGGSP) voici un site créé par un professeur d’histoire d’un lycée
près de Toulouse. Sur ce site est répertorié tout le programme d’histoire de
seconde, première et terminale mais aussi le programme d’HGGSP de
Terminale. On y retrouve également toute la méthodologie nécessaire pour
se préparer au bac. Il y aussi de nombreuses vidéos qui permettent de
mieux comprendre les cours (yann-bouvier.jimdofree.com). 
Ensuite, HugoDécrypte est un jeune de 25 ans qui s’est lancé dans la
communication de l’actualité à travers de petites vidéos résumant celle-ci
en 1min.

 Il résume cette actualité chaque jour sur sa page Instagram et TikTok. Sur sa
chaine Youtube, il décrypte aussi l’histoire, notamment avec des interviews
d’anciens chefs d’état comme François Hollande, mais aussi sur des sujets
d’histoire contemporaine qui ont touché le monde entier. Pour les
économistes et les sociologues, nous vous proposons la chaîne Youtube :
Dessine-moi l’éco. Cette chaîne explique de manière simple et synthétique des
notions de sciences économiques et sociales à travers des vidéos durant en
moyenne 3-4 minutes.
Pour les fans de mathématiques, le compte Instagram
@excellence_mathematiques, vous propose des fiches de révisions sur les
chapitres de Spécialités Mathématiques de Première et Terminale mais aussi
des vidéos des cours qui sont disponibles sur sa chaîne Youtube Excellence
Mathématiques. On ne peut pas passer à côté de l’incontournable
@YvanMonka professeur de mathématiques de l’académie de Strasbourg qui
propose des vidéos explicatives des cours de mathématiques de la troisième
à la terminale. 

De plus, l’application SchoolMouv offre des cours rédigés sur l’ensemble des
matières du lycée ; malheureusement, les vidéos et les fiches de révisions sont
réservées aux personnes disposant de la version Premium. 

 Erwann Assalit, COMBET Damien  
 

by Erwann Assalit, Damien Combet 
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Yvan Monka 

Logo Schoolmouv 

QUOI DE NEUF À LAS CASES ? 

http://yann-bouvier.jimdofree.com/


UN TORN DEL MOND SENS QUITAR LO

PAÍS NÒSTRE

 
Occitània, quin polit territòri ! (anèm aíci parlar d'Occitània administrativa, e non d’Occitània linguistica,
que s’espandís majoritarament sus tot lo Sud de França e mai un tròç d’Itàlia e un d’Espanha). La 2a
region administrativa economica de França atraguèt1 lo mai de Franceses aqueste estiu ! De segur,
nòstre patrimòni cultural es ric, mas tanben nòstre panèl de païsatges. E per causa, d’unes2 d’entre eles
nos procura un sentiment de viatge3 a l’internacional ! Anar en Turquia còsta tròp car per vos ? Anatz dins
los Pirenèus Orientals, per veire las colomnas naturalas d’Òrgues d’Illa-de-Têt (en francés, Les Orgues
d’Ille sur Têt), que son similaras a las de4 Cappadoce, en Turquia. Benlèu5aqueste viatge es encara tròp
pauc ambiciós ? Esitetz pas a anar veire del costat de Senegal o encara d'Austràlia… Voliái dire dins Auda
o dins Erau, solide6 ! Fin finala, nòstra region es rica en diversitat. Perque pas la visitar e la veire jos totas
sas fòrmas en guisa de punt de despart per un viatge mai long, benlèu lo de vòstra vida ?

Quentin Viguier

 Quentin Viguier 

Sorga : La Despacha
 

esquèrra, las colomnas mineralas d’Òrgues d’Illa-de-Têt. A drecha, las colomnas de la region de Cappadoce, Turquia
 

Lexic :
1 a attiré
2 certains
3 voyage
4 celles de
5 peut-être
6 bien sûr/évidemment

Referéncias : https://www.ladepeche.fr/2021/08/04/vous-voulez-voyager-sans-aller-loin-decouvrez-ces-9-sites-doccitanie-semblables-a-des-
destinations-exotiques-9713940.php
https://www.midilibre.fr/2021/09/09/tourisme-loccitanie-a-ete-la-destination-preferee-des-francais-cet-ete-9779075.php

 

https://www.ladepeche.fr/2021/08/04/vous-voulez-voyager-sans-aller-loin-decouvrez-ces-9-sites-doccitanie-semblables-a-des-destinations-exotiques-9713940.php
https://www.midilibre.fr/2021/09/09/tourisme-loccitanie-a-ete-la-destination-preferee-des-francais-cet-ete-9779075.php


Dune
Dans un univers différent du nôtre où existe la Voix, Paul, notre héros, se retrouve au centre des
enjeux politiques et confronté à une planète dangereuse mais essentielle pour l’humanité.
Adapté de la première partie de l’œuvre de Frank Herbert, Dune, qui n’est pas la première
interprétation au cinéma, est un film qui a tout pour lui : Timothée Chalamet dans le rôle
principal, aux côté de Zendaya ou Rebecca Ferguson, Hans Zimmer à la musique mais
surtout c’est de la bonne science-fiction. Les décors sont de très bonne qualité, le
scénario est élaboré sans nous perdre et les personnages nous font vibrer, de l’adrénaline
aux larmes. De plus, la science-fiction permet via un monde lointain un parallèle plus
qu’intéressant avec le nôtre, avec par exemple la guerre ressemblant à certaines guerres
actuelles comme celles aux Moyen Orient. Et puis, Timothée Chalamet est un argument
suffisant pour beaucoup… Mais Dune ce n’est pas que ça, c’est encore mieux !

Eiffel
Alors que Gustave Eiffel est au sommet de sa carrière après la Statue de la Liberté, le
gouvernement veut qu’il propose quelque chose de fou pour l’Exposition Universelle de 1889 qui
aura lieu à Paris. D’abord réticent, le retour de son amour de jeunesse le fait changer d’avis.
Malheureusement déçu. J’avais un bel espoir pour ce film et franchement j’ai apprécié
l’aspect technique de la création de la Tour Eiffel même si je ne pourrais pas vous dire si
c’est fidèle à la réalité, comme tous les aspects historiques. Mais l’histoire d’amour ne m’a
pas fait vibrer, n’a rien allumé en moi, au contraire. Est ce le fait que l’actrice qui joue son
amour de jeunesse a toujours 26 ans quand elle est censée en avoir beaucoup plus ? Est-ce
la déception qu’on ne laisse pas leur place aux actrices plus âgées, contrairement aux
hommes ? Je le savais dès l’affiche et pensais que peut être l’amour me ferait changer d’avis
mais je n’ai rien trouvé d’exceptionnel pour me le faire oublier. Je me suis juste raccroché à
la Tour Eiffel, aux décors, aux plans.

Le dernier duel
En plein Moyen âge, une femme accuse un écuyer de la cour de l’avoir violée. Son
mari et l’accusé se lancent dans un duel judiciaire. Le gagnant serait celui qui
annonce la vérité.
Basé sur des faits réels, le film de Ridley Scott n’est pas juste un long métrage
historique doué en recomposition qui nous offre de beaux combats, de
superbes costumes et des décors qui nous plongent dans l’univers, cela va
bien au-delà. Le sujet est bien évidemment social et politique puisqu’il touche
au viol. On ne nous offre pas d’histoire manichéenne : le mari n’est pas
l’homme tendre et doux qui vole au secours de sa femme, il est aussi sombre
que son rival. Seule Marguerite est une héroïne à proprement parler. Mais
Ridley Scott n’offre pas seulement un message, il amène une mise en scène
particulière : trois chapitres, trois points de vues, trois perceptions, une seule
vérité. On peut lui tirer notre chapeau car ça fonctionne plus que bien
puisque chaque version permet de mettre en avant ce que voudrait être
chaque personnage (le mari un glorieux chevalier et un tendre époux, l’écuyer
un prestigieux homme de la cour à qui toutes les femmes cèderaient…). Puis
le film nous met face à la réalité, aux changements plus ou moins énormes
entre leurs vérités à eux et la seule vérité. 
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YOU: Quand l’amour nous fait devenir fous. 
You est une série retraçant la vie de Joe, que nous pouvons considérer comme un sociopathe. Comme il est
obnubilé par les femmes dont il tombe amoureux, ses agissements sont donc régis par celles-ci. Il sait jouer
de ses charmes pour faire tomber ses proies dans ses filets. 
Son seul but est de rendre heureuse chaque femme, sans prendre en compte la légalité des actes pour y
parvenir. C’est dans la seconde saison que Love, sa future femme, apparaît pour la première fois. Elle aussi ne
prend pas en compte le mal qu’elle peut faire aux autres tant que cela aide à la stabilité de sa relation
amoureuse. 
La saison 3 de You a fait encore une fois une tuerie. Joe et Love, âmes sœurs du crime, se sont aimés à en
tuer. Cette troisième saison n’est étonnamment pas de trop, tout aussi passionnante que les deux
précédentes. Elle met sur le même plan Joe et Love, les deux personnages ont leurs propres rôles et les
personnages secondaires sont tout aussi bien construits. La série ne fait pas dans le sensationnel, mais se
centre plus sur la psychologie des personnages, et principalement celle de Joe. 
Une 4eme saison est prévue, après un retournement de situation inattendu, et ne laisse aucun doute sur la
suite des événements, qui se dérouleront d’après le teaser à Paris. 

Sex education:
Quand apprendre par soi même devient primordial 
Quand on est adolescent et qu’on se questionne sur la sexualité ou sur notre identité, on
a peu de moyens accessibles, sans tabous, sans réprobations. Sex Education, qui a sorti
en septembre sa troisième saison, permet cette information de manière juste et positive.
On y parle de vulves, d’agressions sexuelles, de complexes, de consentement mais aussi
d’amour en tout genre, d’amitié, de projets d’avenirs. Tout ça sous une image colorée
avec un panel de personnages attachants et différents. Sex education est véritablement
une chance pour apprendre en passant du bon temps et une série qu’il FAUT regarder. 

Demon Slayer (kimetsu no yaiba)
Dans la forêt sombre se cachent des démons 
en quête de sang humain. 
La deuxième saison de Démon slayer est enfin disponible. Après une très grande
attente. Cette deuxième saison fait basculer le destin de Tanjiro et de sa sœur
devenue démon. Le but du parcours de Tanjiro est de trouver un remède pour sa
sœur suite à sa transformation et au meurtre de toute sa famille, dévorée par un
démon une nuit. 
La peur et l'angoisse de l'échec mènent le personnage principal, dans cette
deuxième saison, à donner le meilleur de lui-même, bercé entre de nouvelles
rencontres, l'amour et l'amitié. Tous les épisodes ne sont pas encore disponibles
et ils arrivent petit à petit. Mais juste pour l'esthétique très colorée et très bien
animée, cette série mérite le détour. 

LE COIN CINÉMA  

Jeanne et Ange

 D
er

ni
èr

es
 s

or
ti

es
 : 

Sources : 
Allociné.fr
-sens.critique.com 

 



« La vie devant soi »
«Madame Rosa et moi, on peut pas sans l’autre. C’est tout ce qu’on a au monde». Ce doux passage
est issu du roman La vie devant soi écrit par Romain Gary et couronné par le prix Goncourt en
1975.

La vie devant soi raconte l’affectueuse relation entre un jeune garçon arabe, Mohammed abrégé
Momo, et Madame Rosa, une vieille femme juive. Celle-ci tient une pension clandestine pour
enfants de femmes qui se «défendent», à Belleville, un quartier populaire de Paris. C’est une
ancienne prostituée et rescapée d’Auschwitz. Momo ne connaît pas ses parents et vit avec elle
depuis ses trois ans, ils sont très attachés l’un à l’autre et veillent l’un sur l’autre.

Madame Rosa, de plus en plus fatiguée et malade, n’arrive plus à monter les six étages de
l’immeuble et connaît aussi de grands moments d’absence, cela préoccupe le petit Momo. La vieille
femme est habitée par son passé. Maintes fois, Momo la surprend s’habillant en prostituée ou se
levant en pleine nuit affolée par un coup de sonnette illusoire, réveillant chez elle le souvenir de la
terrible rafle du Vél’d’Hiv. Momo lutte alors contre la déchéance de Madame Rosa avec l’aide
notamment du Docteur Katz et de Madame Lola, une prostituée travestie. Le lecteur va suivre
alors Momo et ses extraordinaires rencontres et aventures.

 Ce roman est admirable. Il est rempli d’amour et d’espoir, et il aborde avec une certaine légèreté
des thèmes assez durs. L’auteur évoque la vie de la rue, où Momo, à seulement quatorze ans,
fréquente des prostitués, des drogués et des travestis. Le thème de la maladie et de la vieillesse
est aussi constamment présent à travers le personnage de Madame Rosa. Le sujet de l’euthanasie
figure aussi dans l’œuvre : Madame Rosa pense qu’«en France, on était contre la mort douce et
qu’on vous forçait à vivre», elle ne veut pas devenir un «légume» à l’hôpital et Momo fera tout pour
l’aider et la faire «avorter». C’est tout en délicatesse et avec une petite touche d’humour que ce
roman montre la réalité des milieux pauvres de Paris des années soixante-dix. Romain Gary
montre la certaine et injuste cruauté de l’existence : «La vie fait vivre les gens sans faire attention à
ce qui leur arrive», écrit-t-il. Le langage du livre est étonnant et décalé, Momo utilise l’argot, des
mots assez crus mais aussi des mots un petit peu modifiés, ce qui rend la lecture très attrayante.
Le point de vue est interne, celui de Momo, le lecteur est alors envahi par toutes ses pensées
tantôt naïves tantôt très pragmatiques. On ne peut pas s’empêcher de sourire de joie ou bien de
compassion à la lecture de ce livre.

 J’ai adoré ce roman car les personnages sont très attachants et le récit est remarquablement
émouvant. Je ne pense pas qu’on puisse rester indifférent à cette histoire d’amour unique. Ce
magnifique roman s’achève avec les tendres mots : «il faut aimer».

COUP DE COEUR
LITTERAIRE DE LA
REDAC 
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Ronces:
Vils tapis infâmes.
Est-ce par l’honneur,
Que tu nous veux ce mal ?
Toi qui détruis tout mon dur labeur.
Pourquoi développes-tu ton sentiment de terreur ?
Ne t’est-ce plus suffisant, à toi et tes piquants,
D’occire tant d’animaux, tant d’oiseaux ?
Tandis que nous autres dans le temps,
en faisons aussi les maux.
C’est salaud.
Pourtant, tu restes.
Par volonté, parfois.
Mais moi aussi je reste.
Comme Priam dans Troie.
Je prendrai racine comme toi.
Vois comme je te déteste,
Vil tapis, je te peste !

ANTOINE 

Antécession
Grande jungle verdoyante
Aux nombreuses espèces.
Le patrimoine mondial de la nature,
dévasté par les hommes.

Étouffé par nos exploitations
Tu souffres en silence.
Brûlé par nos briquets,
Sans jamais riposter.

Aveuglé par ses ambitions,
L’Homme perd sa passion.
L’Homme responsable de ses actes
Encaissera l’impact.

La nature est importante,
La négliger serait pécher.
Protégeons Mère Nature.
Et… Préservons sa bienveillance.

Monère
Dire que l’aube des temps
Signifie le commencement,
Cette phrase n’a point de sens.

Avant notre ère,
La Terre et la mer n'étaient que poussière.
L’Homme n’est qu’un bref passage
A la fin il n’y aura plus de traces.

Dans le passé comme dans le présent
L’Homme se ment constamment,
Et pullule la terre de sa présence.

Prières aux futures générations,
Tissez votre chemin dans l’action.
Les éventements qui surviendront,
Seront les combats pour notre humanité...
Maxime Batkowski

Liberté
Petite feuille en papier,

Aux bords et coins pliés,
Qui aux gré des vents

Se laisse porter à tout va.
 

Prédire où elle va atterrir,
En pratique cela reste impossible.

Pariez ! Sur sa trajectoire futile.
 

Sur ses ailes imprivatisables
La boue coulant sans dédale,

Vaguant avec pour but,
La chute la plus spectaculaire !
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“Tu rateras”

Écoute les te dire :
« Sois le premier, ou tu rateras.
Travaille plus, ou tu rateras.
Sois riche, ou tu rateras.
Aie des enfants, un mariage,
une maison,
Ou tu rateras.
Sois banquier, médecin, avocat,
Ou tu rateras.
N’écoute pas ton cœur, ou tu
rateras.
Sois bien comme il faut,
Sois beau et fort, ou tu rateras.
Sois un homme, blanc, cisgenre,
Ou tu rateras.
Baisse les yeux, ou tu rateras.
Mais souris, quand même, ou tu
rateras
Dis « oui », ou tu rateras.
Laisse-toi faire, ne dis rien.
Ou tu rateras.
Mais relève toi, ou tu rateras.
Démarque toi, ou tu rateras.
Mais fais comme eux, ou tu
rateras.
Va plus vite, plus loin, plus fort,
Ou tu rateras.
Plus.
Toujours.
Ou tu rateras. »

Écoute les, et ignore les, ou tu
auras raté.

Anonyme

Survie scolaire
Ça y est ça recommence
Ses grandes dents acérées m’assaillent
Le calme n’est plus qu’un lointain souvenir
Tel un champ de bataille
Œsophage constellé de milliers de petites tâches
Mastiquées hollywoodiennes
Uniques traces de nos prédécesseurs
Le gong retentit c’est l’heure
Je me mets en route seule au milieu de la foule
Je passe devant cette boîte métallique
Monte et descend ceux qui même blessés sont traînés jusqu’ici
Et puis c’est là
Là que tout se joue
Là qu’est le cœur de la machine
Impitoyablement pointilleux
J’aperçois le drapeau blanc et sa croix rouge
Seul refuge contre la violence extérieure
Mais bien souvent un sucre ne suffit pas
Je bifurque
Suivre le troupeau toujours
Ne pas réfléchir jamais
J’entre dans Ses entrailles
J’accepte ma sentence
On se bouscule se cogne contre les parois ternes et sales
Se piétinant sans remords
J’entends au loin le silence qui m’appelle :
Les pages se tournent, les couvertures claquent
Et le bruit des mots m’anime
Je continue mon ascension
Me bats pour rester debout
Tente de trouver un courant d’air frais
J’aperçois le sommet : trois deux un la dernière marche est passée
Je continue
Traverse la passerelle et me voilà dans Son gosier
Dans cette chaleur suffocante des cris retentissent
Nous y sommes la torture commence
Amorphe et indifférente
Surtout ne pas dormir
Ne pas se noyer dans Ses borborygmes
Mais ce n’est que le début
Là devant cette feuille vierge
On me dit que mon destin est en jeu
Si je réussis je reste jusqu’à recommencer demain
Mais si je faillis alors c’est fini
Il m’avale
M’engloutit
Me noie
Et me digère.

Ceux qui passent s’exhument.
Mais ne voient-ils pas qu’Il nous consume à petit feu ?

Anonyme
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